
交通行业利好频出

国务院研究制定铁路体制改革方案

□

本报记者 孟斯硕

国务院日前下发通知， 批转

发改委 《关于

2012

年深化经济体

制改革重点工作的意见》，《意见》

中明确提出，要按照政企分开、政

资分开的要求， 研究制定铁路体

制改革方案。 铁路体制改革方向

更为明朗。

这与国务院常务会议

21

日讨

论通过的《“十二五”综合交通运

输体系规划》 一并成为利好交通

行业的发展重要政策。

铁路体制改革可期

《深化经济体制改革重点工作

的意见》为每年经济体制改革的纲

领性文件。 今年《意见》明确提出，

要按照政企分开、 政资分开的要

求， 研究制定铁路体制改革方案。

并成为仅次于 “国有资产管理体

制”改革的第二大重点改革任务。

据了解，近几年来，国家发改

委、 铁道部等部委下属研究机构

一直在研究铁路体制改革的方

向， 但改革推进进程缓慢。 此次

《意见》明确提出铁路体制改革方

向， 或意味着铁路体制改革工作

将得到实质性的推进。

另一方面来看， 铁路建设也

在加快着步伐。 在

21

日国务院讨

论通过的《“十二五”综合交通运

输体系规划》中，明确了今年综合

交通基础设施建设的目标， 其中

提出今年要建成一批重大铁路项

目，适时开工一批急需必需项目。

中国证券报记者从铁路行业

相关企业了解到， 今年铁路或开

通

15

条客运专线及普线铁路，客

运专线新线开通数量或达到

9

条，

其中哈大客专、 京石

-

石武客专、

合埠客专、宁杭客专、杭甬客专、

京秦客专、 盘营客专等线路有望

在今年正式开通。

交通行业利好频出

《意见》与《“十二五”综合交

通运输体系规划》 的发布将有利

于缓解市场对今年政府基建项目

大幅下滑进而拖累今年固定资产

投资增速的猜测。

华安证券在最新发布的报告

中指出：“将今年发布的财政预算

报告与往年对比，我们可以发现，

今年交通运输项目的财政预算占

比为提升最快的项目之一。 这将

有利于今年固定资产投资增速保

持平稳， 从而保持今年宏观经济

增速稳定回落。 ”

针对目前综合交通运输的发

展现状，《“十二五”综合交通运输

体系规划》确定了“十二五”时期

的建设目标：初步形成以“五纵五

横” 为主骨架的综合交通运输网

络， 基本建成国家快速铁路网和

国家高速公路网， 铁路运输服务

基本覆盖大宗货物集散地和

20

万

以上人口城市， 农村公路基本覆

盖乡镇和建制村， 海运服务通达

全球，

70%

以上的内河高等级航道

达到规划标准， 民用航空网络进

一步扩大和优化， 基本建成

42

个

全国性综合交通枢纽。

这一目标与

2007

年国务院批

复的 《综合交通网中长期发展规

划》 中提到的总体目标相一致。

《中长期规划》提出今后将重点解

决三个方面问题： 一是交通运输

总量问题， 二是交通运输结构问

题，三是交通运输衔接问题。

“《“十二五”综合交通运输体

系规划》是《中长期发展规划》的

阶段性落实规划，提出了在‘十二

五’ 期间综合交通体系需要完成

的任务和目标。 ”一位参与规划编

制的人士告诉中国证券报记者。

据其介绍，“交通运输总量”

问题已经在“十一五”末得到初步

解决，“十二五” 期间将着重解决

“结构问题”和“运输衔接问题”。

2月VC/PE机构IPO退出回报大幅下滑

□

本报记者 钟志敏

2012

年以来， 中国

VC/PE

机

构境内

IPO

退出节奏明显减速。

清科研究中心数据显示， 今年

2

月

VC/PE

机构境内退出整体平

均账面回报水平为

3.98

倍，回报

率环比大跌

53.65%

。退出回报率

的快速下降，也倒逼一级市场估

值下降。 此外，券商直投参与的

IPO

项目数量日渐萎缩， 且退出

平均账面回报倍数低于市场整

体水平。

倒逼一级市场估值下降

清科数据显示， 今年

2

月份

VC/PE

机构境内退出整体平均账

面回报水平为

3.98

倍， 创了

2011

年以来的新低。

事实上，回报水平下滑并非

是单月个案。 从去年

6

月份开

始，

VC/PE

境内

IPO

平均账面回

报便介于

3-6.5

倍之间波动。 而

从

2010

年到

2011

年上半年，月平

均动辄上

10

倍的回报水平屡见

不鲜。

新股发行一级市场估值水位

也直线下降。 数据显示，

2011

年，

境内市场上市企业平均发行市盈

率整体呈下滑趋势，

2011

年中小

企业板发行市盈率由

1

月的

67.80

倍跌至

12

月的

37.87

倍，上交所则

由

1

月的

71.14

倍跌至

12

月的

32.08

倍。

VC/PE

机构入股热情最高的

创业板， 则由

1

月的

87.35

倍跌至

12

月的

37.72

倍，在三个市场中跌

幅最大。

清科研究中心分析师傅

喆

认为，“上市

=

暴利”的时代已经

过去， 之前部分机构在

2010

年

掀起“全民

PE

”热潮时高估值投

资，之后出现一、二级市场估值

倒挂， 机构账面投资回报明显

回落。

上市节奏放缓，也是导致

VC/

PE

退出难度加大的重要原因。 从

2011

年下半年开始， 中国企业境

内上市节奏较上半年明显放缓，

除

8

、

9

月外，每月上市企业数量不

超过

20

家。

2012

年前两个月境内

上市企业数量更是不到上年同期

的半数。

据清科研究中心统计，

2011

年

VC/PE

支持的上市企业共有

141

家， 但自去年

10

月起，

VC/PE

支持的境内上市企业有所减少，

10

月更是创了

2011

年以来的新

低，只有

2

家；今年前两个月分别

为

7

家和

6

家。

券商直投跑输整体水平

作为中国

VC/PE

机构中的一

个特殊群体，一度被认为“近水楼

台先得月”的券商直投，却未能交

出一份满意答卷。数据显示，券商

直投参与的

IPO

项目数量日渐萎

缩， 且退出平均账面回报倍数低

于市场整体水平。

数据显示，

2011

年四季度没

有发生一起券商直投的

IPO

退出

案例。 从退出账面回报倍数看，

从

2011

年初至今，平均每月的回

报倍数均比市场整体水平低，其

中落差最大的

2011

年

5

月份，券

商直投

IPO

退出平均账面回报倍

数为

3.82

倍，市场整体水平则达

到了

10.12

倍； 差距最小为

2011

年

6

月， 券商直投

IPO

退出平均

账面回报倍数比市场整体水平

低

0.65

倍。

傅

喆

认为，

IPO

退出压力已

经迫使

VC/PE

机构审慎决策，

2012

年以来，市场中多数机构已

经放慢了投资速度，项目估值跌

幅显著。 “对于券商直投而言，

2011

年

7

月出台的 《证券公司直

接投资业务监管指引》， 叫停了

‘先保荐再直投’的模式，这为券

商直投日后发展再添一份不确

定因素。 ”

光大证券 业务转型尚待进一步突破

□

本报记者 林喆

光大证券（

601788

）

2011

年年

报显示，受累于经纪业务不景气，

公司业绩出现明显下滑。去年，公

司实现营业收入

45

亿元， 同比减

少

11%

； 实现归属于上市公司股

东的净利润

15

亿元， 同比减少

30%

； 年末资产总额

433

亿元，较

年初下降

27%

。 从财务数据看，光

大证券去年投行及新业务表现亮

眼， 但还不能弥补经纪业务低迷

造成的业绩下滑， 公司业务转型

尚待进一步突破。

经纪业务下滑明显

2011

年， 券商业整体面临交

易量萎缩、行业竞争加剧、佣金费

率下滑的困局。受此影响，光大证

券经纪业务的市场份额和收入占

比持续下滑。

2011

年公司股基市

场份额较上年下滑

3.88%

，经纪业

务收入占营业收入的比重， 也由

上年的

54.37%

降至

41.37%

。

数据显示， 去年公司累计股

基交易额为

22717

亿元，同比下滑

26.28%

； 经纪业务市场份额为

2.67%

，同比下滑

3.88%

。就全年佣

金费率水平变动看， 截至

2011

年

底公司累计佣金费率为

0.0716%

，

同比下滑

10%

。 公司佣金费率降

幅相对较小， 主要是因为费率水

平基数较低， 随着佣金新政的贯

彻落实， 业内预计

2012

年公司佣

金费率降幅将进一步收窄。

2011

年， 公司实现代理买卖证券业务

净收入

18.61

亿元 ， 同比下滑

35.39%

。

面对经纪业务下滑， 光大

证券采取措施提高综合服务能

力、 资源整合能力和差异化经

营能力， 大力推进投资顾问和

理财经理队伍建设， 有效提升

营业部的客户服务技能和客服

满意度， 新增开户数和客户签

约量有所提高， 佣金下滑趋势

也得到有效遏制。

新业务拓展有起色

2011

年， 融资融券业务对光

大证券业绩的贡献加大。 截至去

年年底， 公司融资融券余额

27

亿

元，市场份额达

7.02%

，实现利息

收入

2

亿元，同比增

581%

，收入占

比达

4.4%

。

投资银行业务方面，

2011

年，

公司取得恢复性增长， 全年完成

15

个股票主承销项目和

6

个债券

承销项目。据

Wind

资讯统计，公司

股票主承销家数行业排名第

7

，较

上年提升

11

名； 股票主承销金额

120.73

亿元，行业排名第

14

，较上

年提升

4

名。

2011

年，投资银行业

务累计实现收入

6.4

亿元， 同比增

长

54%

。 直投方面，报告期内公司

新增

8

个项目，目前累计投资额

7.8

亿元。

资产管理业务方面， 截至去

年

12

月末， 公司旗下共有

14

只集

合理财产品及

10

只定向集合理财

产品， 管理资产份额共计

90.96

亿

份。

2011

年，公司资产管理业务共

实现收入

27355

万元， 同比减少

5%

，主要是受管理资产日均规模

低于上年的影响；实现利润

20231

万元，同比减少

13%

。

今年前2月物流需求有所回落

□

本报记者 孟斯硕

中国物流与采购联合会

22

日

发布的《

2012

年

1-2

月份物流运行

情况分析》显示，今年前两个月，

物流需求增速有所回落， 社会物

流总费用增长平稳， 物流业固定

资产投资小幅下降， 物流价格低

迷， 物流企业经营成本压力仍然

较大，实现利润有所下滑。

《分析》指出，今年

1

到

2

月份，

全国社会物流总额为

23.5

万亿元，

同比增长

10.6%

， 增幅回落

3.9

个

百分点。

其中， 工业品物流总额同比

增长

11.4%

， 增幅回落

2.7

个百分

点， 进口货物物流总额同比增长

0.9%

，增幅回落

17.6

个百分点；再

生资源物流总额和单位与居民物

品物流总额按同比增幅分别回落

7.9

个和

4.7

个百分点。

这一数据与

1-2

月份的经济

数据相互印证。 据国家统计局公

布数据，今年

1-2

月份，规模以上

工 业 增 加 值 同 比 实 际 增 长

11.4%

， 比

2011

年

12

月份回落

1.4

个百分点。

中国物流信息中心分析认为，

社会物流总额增幅同比回落，主要

是受国内外经济增速趋缓以及春

节假期等因素的影响，但总体看来

依然保持较为平稳的增长。

与此同时， 物流费用依然维

持增长。 据《分析》统计数据，今年

前两个月社会物流总费用

1.3

万亿

元，同比增长

12.3%

。其中，运输费

用

0.70

万亿元， 同比增长

11.8%

。

管理费用

0.17

万亿元， 同比增长

17.4%

。 保管费用

0.44

万亿元，同

比增长

11.8%

。

在需求下滑、 竞争压力增加

的情况下， 物流企业的利润增长

受到挤压。

据中国物流信息中心对重点物

流企业统计调查汇总数据，

1

月份物

流企业主营业务收入同比下降

15.6%

，主营业务利润同比下降

4.7%

。

从物流业

PMI

看，物流业

PMI

收费价格指数

2

月份为

48.5%

，比

1

月份下降

3

个百分点， 而

2

月份物

流业

PMI

中间投入价格指数为

62.5%

， 比

1

月份提高

4.5

个百分

点。 这说明高成本、低价格的经营

局面仍没有改观。

而对于近期油价上调对物流

行业的影响，中物联在《分析》中

指出，油价不断走高，对物流企业

特别是货运企业影响很大， 今年

物流企业面临的成本上升压力依

然较大，经营情况不容乐观。

优购全年销售额冲刺7亿元

□

本报记者 陈静

百丽控股的电子商务公司

优购网上鞋城

3

月

22

日举办供应

商大会，

15

家一线鞋类品牌入驻

优购网。 公司方面表示，大股东

百丽国际对优购的定位为鞋类

网购平台，不会仅仅局限于百丽

旗下品牌，而是以开放性的发展

策略， 不断丰富品类与品牌数

量。 公司目前日订单超过

6000

单，预计全年销售额将达到

6

亿

-

7

亿元。

优购网上鞋城

CEO

张学军

透露， 在当前资本市场深度寒

冷的时刻， 优购不存在拖欠货

款、资金结算的问题，优购在设

立之初就确定了初始两亿美元

的投资， 目前

1

亿美元已经到

位。 “不同于其他电商公司发展

中所呈现的不稳定性， 总体而

言，优购是有计划、有次序的稳

步发展。 ”

关于优购的战略目标，张学

军表示，网上购物消费习惯的转

变已经是不可逆转的趋势，既是

新的挑战也是新的机遇，而优购

并非是百丽自有品牌商品网上

销售渠道的延伸。 优购的长远目

标是建立一家领先的“优质时尚

商品平台”。

在当天的供应商大会上，奥

卡索、红蜻蜓、李宁、安踏等

15

家一线知名鞋类品牌集体入驻

优购网。 优购网上鞋城于

2011

年

7

月份正式上线，目前日订单

超过

6000

单， 日峰值订单超过

10000

单。 公司在北京、上海、深

圳、武汉四地拥有超过

4

万平方

米的仓库。

华新水泥

废弃物年处置能力

将超100万吨

□

本报记者 向勇

22

日，华新水泥（

600801

）

披露了

2011

年年度报告，并在

中证网举办年度业绩说明会，

与投资者在线交流，回应投资

者提出的有关公司业务板块、

财务、治理、员工及高层激励

等方面的问题。 公司表示，今

年力争实现

3

个并购计划，环

保业务废弃物处理能力超百

万吨，预期今年可推出股权激

励计划方案。

2011

年， 公司实现营业收

入

126.38

亿 元 ， 同 比 增 长

49.22%

， 实现净利

10.75

亿元，

同比增长

87.79%

， 每股收益

1.31

元。 公司拟每

10

股派股息

1.5

元（含税）。

近年来， 华新水泥对业务

板块和经营模式进行了重大调

整，目前已经形成包括水泥、环

保、 混凝土和骨料以及装备在

内的业务板块。

“公司近几年一直在寻求

业内并购机会， 今年将加大这

方面工作力度， 寻求合适的并

购目标，力争实现

3

个以上并购

计划。 ”公司总裁李叶青说。

“公司环保业务还处在高

起点的起步阶段， 着眼于未来

的综合收益与盈利。”公司副总

裁、董事会秘书王锡明说。公司

目前已建成宜昌秭归水域漂浮

物环保处置工厂、 宜昌市政污

泥处置工厂、 武穴生活垃圾预

处理工厂以及危废、 工业废弃

物、污染土处置平台、黄石市政

污泥处置工厂； 公司正在建设

的环保项目有武汉

1000

吨

/

天

生活垃圾预处理工厂、赤壁

500

吨

/

天生活垃圾预处理工厂、武

汉

300

吨

/

天市政污泥处置工

厂。“今年各类环保项目投产后

废弃物年处置能力将超过

100

万吨。 ”

2011

年， 公司完成回转

窑、立磨、球磨、冷却机、斗提、

环保等新规格设备设计项目

19

个，优化改造项目

3

个，技术

支持服务项目

6

个； 签订越南

美德

4000t/d

项目工程总承包

合作协议；签订齐齐哈尔蒙西

新型节能建材有限公司、宜昌

东阳光火力发电有限公司等

项目合同

26

份，合同金额突破

7

亿元。

摩根士丹利：

国内互联网企业年均淘汰三成

□

本报记者 张洁

摩根士丹利董事总经理季

卫东

22

日在艾瑞高峰论坛上表

示， 互联网行业竞争愈加激烈，

中国互联网企业每年死亡率达

20%-30%

。

季卫东称，互联网是中国竞

争最激烈的行业， 平均

500

多万

家企业才有一家上市， 其中

40%

的公司上市后是在发行价以上。

根据大摩估算，中国网站总数在

过去三年下降了

30%

。 中国的互

联网企业平均寿命为

3-5

年，平

均每年自然死亡率有

20%-30%

。

目前，中国网民已经超过了

5

亿， 手机用户数量也远超美国及

日本两个国家手机用户的总和，

用户量遥遥领先于其他国家。 百

度、 腾讯两家中国互联网公司的

市值也跻身世界前五。

季卫东称，互联网行业中，增

长最快的子行业是电子商务。 在

过去的

5

年中，中国电子商务行业

整个市场增加了

6

倍以上，最具代

表性的就是淘宝。据大摩观察，淘

宝去年的交易量增长了近

7

成，达

到

7000

亿元的交易规模。他认为，

在不久的将来，淘宝

B2C

加上

C2C

将会达到

1

万亿元的交易规模，接

近中国

GDP

总量的

2%

。

季卫东表示， 中国电子商务

规模差不多是网络广告的

15

倍，

游戏行业的

20

倍， 国内电影产业

的

60

倍以上。 国内消费还处在初

始阶段， 人均支出还不到美国的

5%

，电子商务行业有着巨大上升

空间。

联华超市去年营业额275亿元

净利润

6.27

亿元

□

本报记者 周松林 通讯员 孙明

百联集团旗下香港上市公司联

华超市（

0980.HK

）

3

月

22

日在香港联

交所公布了

2011

年度业绩公告。 公

告显示

2011

年联华实现营业额

275.20

亿元人民币，经营盈利达

8.29

亿元人民币，股东应占盈利达

6.27

亿

元人民币， 同比分别增长

6.23%

、

6.99%

和

0.69%

，每股基本收益为

0.56

元人民币。 董事会建议派发末期股

息每股人民币

0.12

元（含税）。

据了解，报告期内，联华坚持

以资源集约、管理提升、业态优化

来应对外部市场环境和内部重组

转型的双重挑战。 新增门店

390

家，其中大型超市

15

家，超级市场

171

家，便利店

204

家；门店总数达

5150

家， 其中

85%

集中在华东地

区。联华还积极建设生鲜基地，加

强商品买断， 着力发展自有品牌

商品。截至

2011

年底，生鲜基地达

332

个，自有品牌商品销售较去年

增长

42.9%

。联华还与日本

Growell

和上海每日通贩合资成立了药妆

企业， 为发展药妆店业务迈出实

质性步伐。

百联集团董事长兼联华超市

董事长马新生表示， 联华将稳步

推进“区域领先，全国占优”的新

五年战略，以细分市场为原则，加

快业态提升和优化， 努力形成若

干个领先区域和优势区域。 将“生

鲜优先” 策略作为提升门店核心

竞争优势的主要手段， 进一步提

升绩效增长。 同时在网络价值开

发、增值业务开发、业态创新、门

店转型提升、 供应链优化方面继

续加大创新力度， 为联华创造更

广阔的发展空间。

受美反倾销影响

中国忠旺国内销售占比急升

□

本报记者 刘国锋

由于受美国政府反倾销及反

补贴调查结果的不利影响， 铝型

材产业盈利承压渐显。 全球第二

大工业铝型材制造商中国忠旺

（

01333.HK

）

22

日发布的年报显

示，

2011

年实现收益

103.06

亿元

人民币，同比略降

2.05%

，实现净

利润

11.1

亿元人民币， 同比减少

57.43%

。

年报显示， 受

2011

年美国反

倾销等不利影响， 中国忠旺海外

收益从去年

46.76

亿元人民币降

至

4.67

亿元， 但国内收益增长迅

速，从去年

58.46

亿元急升至

98.39

亿元人民币， 目前公司海外和国

内 收 益 占 比 分 别 为

4.5%

和

95.5%

。

据介绍， 忠旺集团去年完成

销售量

44.25

万吨，较

2010

年上升

27.4%

， 因中国市场销量强劲增

长， 抵消了因美国对部分中国出

口铝型材征收高逾

400%

关税带

来的不利影响。

2011

年一季度开

始， 收入及净利开始按季持续回

稳， 第四季盈利按季增长

73.1%

至人民币

4.4

亿元。

目前， 工业铝型材正成为各

国进一步推动交通运输轻量化发

展的载体， 市场对高端大截面工

业铝型材需求持续上升。 中国忠

旺执行董事兼副总裁路长青表

示， 中国工业铝型材市场今年将

有超过

12%

的增长， 全年需求可

超过

400

万吨。忠旺集团的工业铝

型材年产能将于

2012

年底超过

100

万吨。

渣打银行：今年铜消费增长难超5%

□

本报记者 刘国锋

渣打银行大宗商品分析师朱

慧

22

日在第七届上海铜铝峰会上

表示， 预计

2012

年中国铜消费同

比增长不会超过

5%

，此前对

2012

年中国铜消费增长

6%-7%

的预

期过于乐观。不过，由于

2011

年铜

消费量已达历史新高，

2012

年铜

消费绝对增长量仍较大。

据介绍，经济前景的不明朗

会限制终端消费者建库存的需

求， 在信贷环境仍偏紧的状况

下，企业不会把大量资金压在原

材料库存方面，导致投资机构及

企业对

2012

年的铜价持比较谨

慎的态度。

朱慧认为，国内房地产领域

投资热情下降较快，成为压制铜

需求增长预期的重要原因。调查

显示，国内南方空调厂商的生产

现状及预期销量均不乐观，占中

国铜消费量

25%

的空调业出口

量也出现大幅下降；唯有国家电

网和通讯电缆的投资比较稳定。

几种因素共同作用，导致国内铜

需求出现喜忧参半的局面。中金

公 司 大 宗 商 品 分 析 师

James

Luke

同时表示，

2012

年铜的供给

或将改善，预计供给增长将达

4-

6%

的水平， 超过

2005

年以来的

0-3%

。

江铜国际贸易有限公司铜

部总经理毛一伟称，

2012

年全年

将是有色金属贸易营利最为困

难的一年，下半年的铜需求趋于

悲观，如果没有大的经济风险或

货币政策宽松，铜价不会出现大

跌或大涨，中间贸易商应以规避

风险为主。

2015年前中小河流治理投资1302亿

□

本报记者 郭力方

中国证券报记者

22

日从水

利部获悉，水利部、财政部近日

联合印发 《全国中小河流治理

实施方案 （

2013-2015

年）》，其

中提出到

2015

年底前， 全国将

重点治理

4006

条中小河流的重

要河段，治理项目

5974

个，综合

治理河长约

4

万公里，工程总投

资

1302

亿元。

据了解，《方案》是根据去年

国务院第

150

次常务会议审议通

过的《全国中小河流治理和病险

水库除险加固、山洪地质灾害防

御和综合治理总体规划》中提出

的中小河流治理目标任务和投资

规模而确定。 该《规划》提出，争

取利用

5

年时间，基本解决防灾减

灾体系薄弱环节的突出问题，这

些薄弱环节包括：流域面积

200

平

方公里以上有防洪任务的

5000

多

条中小河流的重要河段，

300

多座

大中型病险水库和

2

万多座小型

病险水库，

2000

多座大中型病险

水闸，洞庭湖、鄱阳湖重点圩垸和

蓄滞洪区； 山洪地质灾害防治区

和灾害易发地区生态环境综合治

理范围

487

万平方公里，涉及

2058

个县（市、区）。

《方案》要求，要把保障人民

群众的生命财产安全放在首

位，以提高重要城镇、农田保护

区的防洪能力作为重点， 统筹

考虑水资源利用和水生态保

护，优先对洪涝灾害频繁、对人

民生命财产威胁严重河段实施

重点治理。

■
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